

Conferencia General

35° reunión, París 2009

rep

United Nations Educational, Scientific and **Cultural Organization**

> Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura

Организация Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры · Informe

منظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة

> 联合国教育、 科学及文化组织

35 C/REP/17 21 de septiembre de 2009 Original: Inglés

INFORME DEL CONSEJO INTERGUBERNAMENTAL SOBRE LAS ACTIVIDADES DEL PROGRAMA "GESTIÓN DE LAS TRANSFORMACIONES SOCIALES" (MOST)

PRESENTACIÓN

Fuente: Artículo X de los Estatutos del Consejo Intergubernamental del Programa "Gestión de las Transformaciones Sociales" (MOST).

Antecedentes: A tenor de lo dispuesto en dicho artículo, el Consejo Intergubernamental presenta a la Conferencia General su informe sobre las actividades del Programa MOST en 2008-2009. Éste es el tercero de los cuatro bienios consecutivos que abarca la Fase 2 del MOST (2004-2011). El cometido de esta Fase 2 que definió el Consejo Intergubernamental del MOST en su sexta reunión (febrero de 2003) es el siguiente: "el MOST seguirá promocionando el desarrollo y la utilización de las ciencias sociales de tal manera que contribuyan a una mejor comprensión y gestión de las transformaciones sociales. en consonancia con los valores universales de justicia, libertad, dignidad humana y desarrollo sostenible".

Objeto: En el presente informe sólo se presentan los logros de la Fase 2 del programa intergubernamental de ciencias sociales MOST respecto de los objetivos definidos en los documentos 34 C/4 y 34 C/5 y las recomendaciones aprobadas por el Consejo Intergubernamental del Programa MOST en su octava reunión (véase el Anexo II del documento 34 C/REP/17). En cada bienio, la Secretaría del MOST facilita a su Consejo un informe de síntesis acompañado de fichas descriptivas detalladas sobre las actividades. Esta información también puede consultarse en el sitio Web del MOST: www.unesco.org/shs/most/igc2009.

El Consejo Intergubernamental del Programa MOST y su órgano ejecutivo, la Mesa, así como el Comité de Consejo Científico del MOST se encargan de orientar la ejecución del Programa. El Consejo Intergubernamental del Programa MOST (CIG-MOST) se compone de 35 Estados Miembros elegidos por un periodo de cuatro años por la Conferencia General. En cada una de las reuniones de la Conferencia General se elige o reelige la mitad de los miembros (18 ó 17). En la Fase 2 se reforzaron considerablemente los órganos rectores del Programa. Durante el bienio 2008-2009, la Mesa del Consejo Intergubernamental del Programa MOST se reunió el 19 de enero de 2008 para aprobar los planes de trabajo bienales detallados. La Mesa celebró una segunda reunión los días 1 y 2 de octubre de 2008 para aprobar el mandato del examen oficioso a mitad de periodo de los primeros cuatro años de la Fase 2 del MOST (2004-2007) y escoger a los candidatos que se propondrían al Director General para constituir el nuevo Comité de Consejo Científico del MOST (2008-2011). El Comité de Consejo Científico del MOST renovado (seis representantes de alto nivel de sendas regiones del mundo, además del Presidente del CIG-MOST en su calidad de miembro ex officio) se reunió el 9 de mayo de 2009 en Bergen (Noruega), paralelamente al Foro Mundial de Ciencias Sociales que organizó el Consejo Internacional de Ciencias Sociales en virtud de su actual acuerdo marco sexenal con el Sector de Ciencias Sociales y Humanas. La Mesa del CIG-MOST y el Comité de Consejo Científico celebraron una reunión conjunta los días 25 y 26 de septiembre de 2009, a la que siguió la novena reunión del Consejo Intergubernamental del Programa MOST (28-30 de septiembre de 2009, Sede de la UNESCO).

Presentación de los resultados obtenidos durante el bienio 2008-2009

- 1. Las actividades del Programa MOST contribuyen al logro de los objetivos estratégicos de la UNESCO que se definen en su Estrategia a Plazo Medio para 2008-2013 (documento 34 C/4). Más concretamente, en el objetivo estratégico 7 del programa "Estrechar los vínculos entre la investigación y las políticas en lo relativo a las transformaciones sociales", se hace hincapié en los siguientes efectos deseados:
 - i) Consolidación, en el plano internacional, regional y nacional, de tribunas para el diálogo y el intercambio entre investigadores en ciencias sociales y encargados de la elaboración de políticas; y
 - ii) Creación de programas nacionales e interregionales, fundados en la colaboración, de investigación en ciencias sociales sobre problemas esenciales, referentes a la creación de capacidades en el plano regional y nacional y la cooperación Sur-Sur.
- 2. En el documento 34 C/5 (Programa y Presupuesto aprobados para 2008-2009), los objetivos anteriores se precisan aún más en el marco de la prioridad sectorial bienal 2 del Gran Programa III: "Fortalecer los sistemas nacionales y regionales de investigación a fin de proporcionar investigaciones para la formulación de políticas sobre cuestiones sociales y éticas".
- 3. Teniendo en cuenta estos requisitos, los logros del MOST durante el bienio en cuestión se analizan en función de los siguientes criterios:
 - estrategias aplicadas para crear nexos entre investigación y políticas;
 - investigación;
 - diálogo sobre políticas;
 - resultados y publicaciones.

Para el Eje de acción 2: "Fortalecimiento de los vínculos entre la investigación y las políticas en el campo del desarrollo social y políticas relativas a la educación física y el deporte", que se enmarca en la prioridad sectorial bienal 2 del Gran Programa III del 34 C/5, se definen en particular dos "resultados esperados" complejos relacionados con el MOST

PRIMER RESULTADO ESPERADO PARA EL EJE DE ACCIÓN 2:

Consolidación de las redes de investigación orientada hacia las políticas en la esfera de las ciencias sociales, con miras a que influyan en la formulación de políticas en ámbitos como la erradicación de la pobreza, las migraciones, la integración regional, los problemas urbanos, los jóvenes, comprendida la violencia juvenil, y la equidad y la igualdad entre hombres y mujeres y la enseñanza de las ciencias sociales y humanas.

Erradicación de la pobreza (ref.: 34 C/5, párrs 03009, 03019); Centro de interés: las necesidades de África; y tema prioritario del MOST para América Latina y el Caribe

4. Las necesidades en materia de investigación se definen a la luz de las estrategias nacionales de reducción de la pobreza. En el África Oriental y Occidental el concepto de pobreza como problema de derechos humanos se investiga mediante estudios dedicados a los aspectos jurídicos, socioantropológicos y filosóficos a fin de integrar los principios de derechos humanos en los Documentos de Estrategia de Lucha contra la Pobreza (DELP). Se está empezando a entender mejor los planteamientos relativos a la pobreza basados en los derechos humanos gracias al diálogo en los grupos temáticos de redacción del DELP, la organización de seminarios de formación específicos y el establecimiento de alianzas con el sector privado y las

organizaciones no gubernamentales (ONG). Este planteamiento se extiende a los planos subregional y regional. Se han formulado recomendaciones concisas sobre políticas para ayudar a los responsables de la planificación y la formulación de políticas. Entre los resultados obtenidos hasta la fecha figuran 30 notas sobre políticas del MOST, tres publicaciones sobre opciones políticas basadas en los derechos humanos para la erradicación de la pobreza, un manual de formación sobre planteamientos basados en los derechos humanos y un documento sobre políticas en el que se compilan las recomendaciones formuladas en los últimos seis años de investigación transversal de la UNESCO sobre la pobreza.

5. En América Latina y el Caribe, se han realizado estudios sobre la situación actual en cuatro países de América Latina (Argentina, Colombia, Estado Plurinacional de Bolivia y México) para evaluar la incidencia de la investigación en la formulación de políticas sociales. En la actualidad se están organizando seminarios sobre la cuestión en esos cuatro países.

Migraciones (ref. 34 C/5, párr. 03019, a) iii); Seguimiento del diálogo de alto nivel de las Naciones Unidas sobre la Migración internacional y el desarrollo y participación en las actividades del Grupo Mundial sobre Migración

Las principales conclusiones de las investigaciones se debatirán, publicarán y difundirán, iunto con breves notas sobre políticas en las que se destaquen las recomendaciones, por conducto de redes especializadas de interesados en los ámbitos de actividad pertinentes. Se está promoviendo la incorporación de organizaciones regionales y redes internacionales. Cabe destacar la decisión estratégica de establecer alianzas clave con la Oficina de Instituciones Democráticas y Derechos Humanos (ODIHR) de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE). Entre los diversos temas de investigación figuran los siguientes: los acuerdos regionales en materia de migraciones, las migraciones en África, los derechos de los migrantes y los derechos de los migrantes en Asia Central. Entre los principales resultados cabe mencionar un mejor conocimiento de los acuerdos regionales en materia de migraciones por parte de las personas que trabajan sobre el terreno, y un fortalecimiento considerable de la capacidad y las prácticas de trabajo en red, con lo que se ha llegado a una amplia gama de interesados. Las actividades de investigación ayudaron en particular a promover una mejor percepción de los trabajadores migrantes por parte de los responsables de la formulación de políticas. Hay mayor conciencia de la vulnerabilidad de los trabajadores migrantes en las ciudades y se hace hincapié en la importancia de los movimientos de la sociedad civil. Se elaboraron, entre otras, las siguientes publicaciones: un manual sobre conceptos clave de la gestión de migraciones titulado "People on the Move" [Pueblos en movimiento] (2008); un informe de investigación comparada sobre el libre desplazamiento en Europa y África Occidental de K. Touzenis (saldrá a finales de 2009); la traducción de la obra Migración sin fronteras" al chino, el español, el francés y el ruso; un número especial de la revista francesa "Hommes et Migration"; una obra de próxima publicación de la UNESCO y Cambridge University Press; números especiales (el número 2 del volumen 9 y el número 1 del volumen 10) de International Journal on Multicultural Societies [Revista internacional sobre sociedades multiculturales] sobre los derechos humanos de los migrantes, que saldrán a finales de 2009; y la preparación de un evento de Radio 1812 para el Día Internacional del Migrante.

Problemáticas urbanas (ref. 34 C5, párrs. 03009, 03019); Indicador especial de resultados del 34 C/5: Elaboración y difusión de prácticas idóneas de integración social en contextos urbanos

7. Las investigaciones orientadas a la formulación de políticas en materia de migraciones y problemáticas urbanas alentaron a diferentes investigadores a cooperar estrechamente en ámbitos de estudio pertinentes, en particular sobre el derecho a la ciudad, con miras a promover mejores políticas y medidas para lograr la sostenibilidad social y la cohesión espacial y para fomentar la integración social en el plano local. Se creó un foro internacional de diálogo para responsables de la gestión urbana, expertos en migraciones y migrantes, que logró mejorar los

enfoques basados en los derechos humanos para la elaboración de políticas urbanas. También redundaron en el fomento de la integración social y física y el respeto y reconocimiento de este derecho universal. La metodología se difundió durante la Conferencia Mundial de Desarrollo sobre Ciudades, en Porto Alegre (febrero de 2008) y el cuarto Foro Urbano Mundial que se celebró en Nanjing en 2008. Asimismo, la *iniciativa sobre políticas urbanas inclusivas* del Asia Meridional (Oficina de la UNESCO en Nueva Delhi) congregó a investigadores en los planos nacional, subregional e internacional y recibió el apoyo de las Cátedras UNESCO sobre hábitat y ciudades. Gracias a la detección de carencias en la investigación orientada a la formulación de políticas, el aprovechamiento sistemático de datos de investigación secundarios y actividades de sensibilización conexas, con esta iniciativa se atienden las necesidades de profesionales urbanos dedicados a la revitalización de barrios históricos y se elaboran y difunden buenas prácticas de integración social en entornos urbanos. En la misma línea, la UNESCO participará en la Cumbre sobre el hábitat que se celebrará en Delhi del 24 al 26 de septiembre de 2009.

<u>Integración regional (Ref. 34 C/5, párrafos 03013 y 03019); "Centro de interés: las necesidades de África" y tema prioritario para África del Programa MOST</u>

8. Con miras a reflexionar, debatir e intercambiar ideas sobre la integración regional en África Occidental y promoverla, se ha creado un dispositivo que reúne investigadores y responsables de la formulación de políticas en la subregión correspondiente a la CEDEAO. Se llevaron a cabo seminarios sobre políticas en los 15 países que integran esta Comunidad. Se elaboraron 15 publicaciones (Ediciones Karthala) basadas en estudios monográficos importantes de cada país participante y se esperan dos síntesis para finales de 2009. Con el fin de reforzar las capacidades en este ámbito, el Consejo Ejecutivo de la UNESCO, en su 181ª reunión, adoptó una decisión en la que recomienda la creación del Instituto de África Occidental de investigación internacional sobre la integración regional y las transformaciones sociales en Praia (Cabo Verde), como instituto de categoría 2. Con miras a lograr una paz duradera, se creó el Foro Greater Horn Horizon, cuyo comité ejecutivo se reunió tres veces en 2008-2009, a fin de prever problemas futuros y formular respuestas. A finales de 2009 tendrá lugar una asamblea general del Foro, para establecer un "nexo permanente". Asimismo, el Foro de ministros de desarrollo social de la iniciativa MOST prosiguió sus actividades de alcance subregional y regional, mediante una serie de encuentros ministeriales, entre ellos un encuentro de los países de la CEDEAO en septiembre de 2008 (Côte d'Ivoire), el primer Foro de la Comunidad de ministros de desarrollo social del África Oriental en septiembre de 2009 en Kigali (Rwanda), y el Foro de ministros de desarrollo social de la Región de los Estados Árabes en noviembre de 2008 en Ammán (Jordania). Aún se encuentra vigente una asociación institucional entre la Iniciativa MOST y la unidad de la Universidad de las Naciones Unidas de Estudios Comparados sobre Integración Regional (UNU-CRIS) en Brujas (Bélgica), que se encarga de convertir los documentos de trabajo de la UNU-CRIS en notas sobre políticas de la Iniciativa MOST, que se difunden mediante el instrumento en línea sobre investigaciones en materia de políticas.

Los jóvenes y la violencia juvenil (Ref. 34 C/5, párrafos 03009 y 03019)

9. La estrategia relativa a los jóvenes está a punto de ultimarse, mediante talleres internacionales, regionales y subregionales en los que participan diversas partes interesadas, entre ellas las Cátedras UNESCO pertinentes. El sexto *Foro de la Juventud de la UNESCO* (1 a 3 de octubre de 2009) formulará recomendaciones clave acerca de políticas que someterá a la Conferencia General de la UNESCO acerca de dos temas, a saber, "Invertir para salir de la crisis" y "Participación de los jóvenes". En el marco del proyecto sobre *mejores prácticas relativas a políticas y programas de juventud en América Latina y el Caribe*, se ha elaborado una metodología de selección que consta de tres etapas, cuya culminación es el "Encuentro de mejores prácticas en políticas y programas de juventud" para la Región de América Latina y el Caribe (México, 31 de agosto a 2 de septiembre de 2009). Se ha reforzado y armonizado considerablemente la cooperación regional sobre las actividades referentes a los jóvenes. En el *Encuentro Regional UNESCO "Redes y Políticas de Juventud*", celebrado en Punta Cana (República Dominicana) del

15 al 19 de octubre de 2008, se aprobó la "Declaración de Punta Cana" y se propuso dar inicio a la "Red de Juventud de las Américas". En el marco del proyecto extrapresupuestario Formación de los jóvenes y prevención de la violencia juvenil se obtuvieron una serie de resultados que se recopilaron y pusieron de relieve en el segundo Foro de Ministros y Altos Responsables encargados de la juventud en América Central, que tuvo lugar en San José (Costa Rica) los días 21 y 22 de agosto de 2009 y cuyo tema era "Hacia la institucionalización de programas públicos de prevención". Con esto se consiguió facilitar el intercambio de experiencias y prácticas idóneas entre responsables de la formulación de políticas y se afianzaron los vínculos entre institutos de investigación y órganos rectores, en los planos nacional y regional. Se incorporaron en el Instrumento en línea sobre investigaciones en materia de políticas de la Iniciativa MOST 30 notas sobre políticas (en español), elaboradas en el marco del proyecto.

Equidad e igualdad entre hombres y mujeres (Ref. 34 C/5, párrafo 03014) Centro de interés: Igualdad entre hombres y mujeres y potenciación de la autonomía de la mujer

En relación con este centro de interés se emprendieron dos importantes iniciativas de aumento de capacidades, a saber, el Centro de Investigación y Documentación de la Mujer Palestina y el Research and Documentation Center for Women, Gender and Peace Building in the Great Lakes (Centro de investigación y documentación sobre la mujer, la igualdad entre los sexos y la consolidación de la paz en la región de los "Grandes Lagos"). El centro palestino, que ya está en funcionamiento, realiza actividades relacionadas con el afianzamiento de la investigación y la unificación de información sobre las mujeres palestinas, mediante la promoción, por ejemplo, del liderazgo político femenino y enfoques de los derechos humanos relacionados con la igualdad entre hombres y mujeres. Se está impartiendo formación acerca de la investigación orientada a la formulación de políticas a 15 investigadores de institutos nacionales. Sobre la base de informes producidos por seis consultas nacionales llevadas a cabo en Burundi, Kenya, República Democrática del Congo, República Unida de Tanzania, Rwanda y Zambia, se ha avanzado en la creación del Centro de investigación y documentación sobre la mujer, la igualdad entre los sexos y la consolidación de la paz en la región de los "Grandes Lagos", mediante la aprobación de dos planes de acción, en 2008 y 2009, en los que se especifican las contribuciones y actividades que deben ejecutar las principales partes interesadas en el proyecto (ministerios, FNUAP, CEPA, BAD y la Secretaría de la Conferencia Internacional sobre la Región de los Grandes Lagos). En noviembre de 2009 se darán los últimos toques en la República Unida de Tanzania a un proyecto de memorando de entendimiento y a un proyecto de acuerdo para la creación del Centro. El programa "Violencia contra la mujer" tiene por objeto difundir los resultados de la investigación a las principales partes interesadas y a los actores de la sociedad civil, utilizando la herramienta de gestión de conocimientos en materia de políticas del Programa MOST (13 documentos de investigación relativos a las políticas y 25 notas sobre políticas). Con la Global Women's Studies and Gender Research Network (Red mundial de investigación sobre mujeres e igualdad entre los sexos) se busca promover la investigación con miras a la formulación de políticas y reforzar la colaboración entre universidades y centros de investigación en todo el mundo. Se están elaborando un programa de estudios sobre la igualdad entre hombres y mujeres, así como 16 documentos de investigación orientada a la formulación de políticas y 40 documentos de investigación sobre distintas cuestiones relacionadas con la problemática de la igualdad entre hombres y mujeres.

La enseñanza de las ciencias sociales y humanas

11. Las iniciativas de enseñanza comprenden una mejora conceptual y metodológica de los distintos ámbitos complejos mencionados anteriormente. Se presta una atención particular a la pertinencia de las políticas y a las repercusiones en la investigación de los nexos entre la ciencia y las políticas. Las Cátedras UNESCO dedicadas a las migraciones, el desarrollo urbano y la igualdad entre hombres y mujeres proporcionan conocimientos a los estudiantes y jóvenes investigadores sobre los nexos entre la investigación y las políticas, mediante su participación gradual y directa en debates estructurados entre partes interesadas en los países. En la escuela

de verano de la Iniciativa MOST, organizada en la República Dominicana en septiembre de 2009, se formó a 20 jóvenes profesionales (de los gobiernos, ONG, centros de investigación y universidades) en el ámbito de los nexos entre la investigación y las políticas, haciendo especial hincapié en los jóvenes. Además, se creó un galardón de la Iniciativa MOST, llamado "Madres y Abuelas de la Plaza de Mayo", que se otorga a las mejores tesis doctorales en las que se integran actividades participativas (metodología de investigación) y que aportan recomendaciones útiles sobre políticas, gracias a la generosa contribución del Ministerio de Desarrollo Social de la Argentina, cuya primera edición tuvo lugar en América Latina. De igual manera, se ha alentado a jóvenes académicos de Indonesia a colmar la brecha entre sus actividades de investigación y la formulación de políticas, mediante la entrega del premio MOST-LIPI, creado en el marco de la Iniciativa MOST y coordinado por el Instituto Indonesio de Ciencias.

SEGUNDO RESULTADO ESPERADO PARA EL EJE DE ACCIÓN 2:

Fortalecimiento de las capacidades de los sistemas nacionales de investigación para la formulación de políticas relativas al desarrollo social

Foro de Ministros de Desarrollo Social (Ref. 34 C/5, párrafo 03020)

- Sobre la base de enfoques que abarcan cuatro aspectos, consistentes en proveer a los ministros de desarrollo social un espacio para el aprendizaje entre pares y el diálogo sobre experiencias y prácticas idóneas en los países, con miras a formular estrategias y políticas sociales regionales, elaborar proyectos de cooperación horizontal y forjar un vínculo dinámico entre los gobiernos, la investigación social y las ONG, ha tenido lugar un nueva serie de foros de ministros de desarrollo social en 2008 y 2009. El segundo Foro de Asia Meridional de ministros de desarrollo social se celebró en Nueva Delhi (India) en marzo de 2008; el segundo Foro de Ministros de Desarrollo Social de la CEDEAO tuvo lugar en Abidján (Côte d'Ivoire) en septiembre de 2008; el primer Foro de ministros de desarrollo social de la Comunidad del África Oriental se reunió en Kigali (Rwanda) en septiembre de 2008; y el segundo Foro de ministros de desarrollo social de la Región de los Estados Árabes tuvo lugar en noviembre de 2008 en Ammán (Jordania). Por su parte, el VII Foro de Ministros de Desarrollo Social de América Latina y el Caribe se celebró en agosto de 2009 en Quito (Ecuador). Todos estos foros propiciaron una mayor integración del nexo entre investigación y políticas, mediante la elaboración de informes de investigación y la organización de talleres preparatorios de expertos, que contribuyeron a las declaraciones aprobadas.
- 13. En el mismo orden de ideas, el proyecto "Repensar América Latina" tiene por finalidad reforzar el Foro de ministros de desarrollo social en América Latina, promoviendo una mayor participación de los investigadores y las ONG. Se elaboró un programa común entre investigadores académicos y responsables de la elaboración de políticas y prosiguió la elaboración y difusión de conocimientos relativos a las políticas en materia de estrategias de desarrollo social en América Latina. Se organizarán cursos de formación para funcionarios de los ministerios, por conducto de la red virtual del CLACSO, y se reforzarán considerablemente las capacidades de ejecución de los gobiernos nacionales en el ámbito del desarrollo social.

Responder a la crisis

14. El MOST contribuyó asimismo a fomentar respuestas normativas para mitigar las consecuencias sociales negativas de la crisis financiera mediante la organización de tres actos en los que se hizo especial hincapié en el nexo existente entre la investigación y la formulación de políticas. En primer lugar, el MOST y el Consejo de Investigación en Ciencias Humanas de Sudáfrica organizaron conjuntamente una reunión paralela en el marco del Foro Mundial de Ciencias Sociales, celebrado en Bergen (Noruega) del 10 al 12 de mayo de 2009. En segundo lugar, se organizaron reuniones temáticas al respecto durante el VII Foro de Ministros de Desarrollo Social de América Latina y el Caribe, que tuvo lugar en agosto de 2009, en Quito (Ecuador). En tercer lugar, se dedicó un debate de una jornada de duración a las respuestas

nacionales e internacionales a la crisis durante la 9ª reunión del Consejo Intergubernamental del Programa MOST, celebrada el 29 de septiembre de 2009. Ministros, altos funcionarios gubernamentales y de organizaciones intergubernamentales, así como investigadores y representantes de ONG, expusieron iniciativas concretas llevadas a la práctica en sus respectivos países. Los participantes presentaron propuestas relativas a las políticas para atenuar las peores consecuencias sociales.

Seguimiento del Foro Internacional sobre el Nexo entre Políticas y Ciencias Sociales

- 15. Concebido como un foro subregional de seguimiento del Foro Internacional sobre el Nexo entre Políticas y Ciencias Sociales (IFSP o "Foro Internacional de Buenos Aires" de 2006), el Foro de Diálogo sobre Políticas Sociales en Asia Sudoriental titulado "Estudio del Nexo entre Políticas y Ciencias Sociales", que tuvo lugar del 20 al 22 de agosto de 2008 en Bangkok (Tailandia), contó con el generoso patrocinio de la Comisión Nacional de Tailandia para la UNESCO, el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Chulalongkorn, el Comité de Sociología del Consejo Nacional de Investigación tailandés y el Ministerio de Desarrollo Social y Seguridad Humana de Tailandia, que lo organizaron conjuntamente. Participaron en el Foro eminentes personalidades de Asia Sudoriental y Meridional, así como varios ministros de otros países y regiones. Los principales asuntos examinados comprendieron la creación de un foro sostenible de intercambio, en el que numerosos interesados podrán participar en debates sobre asuntos sociales específicos de la subregión y en la formulación de las políticas regionales del caso.
- 16. Tras el examen y la publicación de contribuciones escogidas del primer Foro Internacional sobre el Nexo entre Políticas y Ciencias Sociales (IFSP) organizado el pasado bienio, se estableció un novedoso marco analítico general sobre los nexos entre investigación y políticas. Cabe destacar que ese marco se utilizó para contribuir a una colección temática compuesta por más de 20 notas sobre políticas, basadas en reflexiones teóricas y metodológicas, relativas al nexo entre investigación y políticas, así como a la publicación de "IFSP Highlights" y de varios Documentos de Políticas del MOST.

Capacidades internacionales y regionales en materia de investigación

17. En el nuevo Acuerdo Marco sexenal celebrado entre la UNESCO y el Consejo Internacional de Ciencias Sociales (CICS) se hace hincapié en el fortalecimiento de los sistemas nacionales de investigación y el avance de las ciencias sociales, con miras a reforzar la formulación de políticas basadas en datos concretos. Con ese objeto, el CICS organizó el Foro Mundial de Ciencias Sociales en Bergen (Noruega), del 10 al 12 de mayo de 2009, y publicará el Informe Mundial sobre las Ciencias Sociales en colaboración con la UNESCO. En el plano regional, el proyecto "Repensar América Latina" cuyos resultados se darán a conocer en tres publicaciones diferentes, aportará al Foro de Ministros de Desarrollo Social de América Latina un análisis estratégico sobre el desarrollo social y sus perspectivas.

Comités Nacionales de Enlace del MOST

18. Tras la evaluación de los Comités Nacionales de Enlace del MOST realizada en 2005-2006, la Mesa del Consejo Intergubernamental del Programa MOST recomendó, en 2008, que la Secretaría preparase un proyecto de directrices para fomentar la creación y puesta en funcionamiento de Comités Nacionales del MOST más centrados en el nexo entre investigación y políticas. El breve documento en el que figura el proyecto de directrices, y que puede consultarse en www.unesco.org/shs/most/igc2009, se examinó en la 9ª reunión del Consejo Intergubernamental del Programa MOST. Su objetivo general consiste en mejorar la integración de las ciencias sociales en los procesos normativos en los países mediante el fomento del diálogo entre los responsables de la formulación de políticas, los investigadores y la sociedad civil.

Instrumento en línea sobre investigaciones en materia de políticas del MOST

- 19. El Instrumento en línea sobre investigaciones en materia de políticas del MOST es una nueva iniciativa destinada a facilitar el acceso a los resultados de estudios sobre políticas procedentes de distintas fuentes y mejorar las posibilidades de comparación. Reduce el costo de los conocimientos debido a que, por un lado, posibilita que un gran número de investigadores de todas partes del mundo aporten sus contribuciones y, por otro, permite establecer referencias cruzadas, así como difundir y dar notoriedad a los resultados científicos de interés obtenidos tanto en el Norte como en el Sur.
- 20. En el presente bienio, se ha mejorado considerablemente la colección de documentos del Instrumento del MOST, que actualmente contiene los resultados de aproximadamente 100 informes científicos publicados por el Foro de la UNESCO sobre la enseñanza superior, la investigación y el conocimiento. Simultáneamente, en la 9ª reunión del Consejo Intergubernamental del Programa MOST, celebrada del 28 al 30 de septiembre de 2009, se establecieron y examinaron cinco nuevas colecciones temáticas sobre las esferas prioritarias del Programa, a saber, "Nexos entre investigación y políticas", "Políticas de integración regional", "Erradicación de la pobreza", "Igualdad entre los sexos" y "Prevención de la violencia juvenil". Para mayor información, sírvase consultar: www.unesco.org/shs/most/igc2009.



Conferencia General

35° reunión, París 2009

rep

United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization

Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura

Организация Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры

Informe

منظمة الأمم المتحدة التربية والعلم والثقافة

> 联合国教育、 科学及文化组织

35 C/REP/17 Add. 9 de octubre de 2009 Original: Inglés

INFORME DEL CONSEJO INTERGUBERNAMENTAL SOBRE LAS ACTIVIDADES DEL PROGRAMA "GESTIÓN DE LAS TRANSFORMACIONES SOCIALES" (MOST)

ADDENDUM

PRESENTACIÓN

En este addendum se presentan las recomendaciones de la Novena Reunión del Consejo Intergubernamental del Programa MOST, que se celebró en la Sede de la UNESCO, del 28 al 30 de septiembre de 2009.

Recomendaciones de la Novena Reunión del Consejo Intergubernamental del Programa MOST, Sede de la UNESCO, 28-30 de septiembre de 2009

Considerando que el MOST es singular por su condición de programa intergubernamental que tiene la responsabilidad de promover la investigación en ciencias sociales en el plano mundial con miras a la gestión de las transformaciones sociales,

Haciendo hincapié en la responsabilidad que tienen los encargados de la adopción de decisiones de basar las políticas en información fidedigna procedente de estudios de alta calidad en el ámbito de las ciencias sociales,

Recordando que la UNESCO, a través del MOST, obra por la creación de nuevos espacios de diálogo sobre políticas entre los productores y los usuarios del conocimiento en ciencias sociales en todos los planos,

Reconociendo que, en el contexto de la crisis mundial, el Programa MOST debería, ahora más que nunca, apoyar la elaboración de políticas fundadas en hechos comprobados en beneficio de los grupos de población más afectados por la crisis, en particular los más vulnerables,

Teniendo en cuenta la importancia de la nueva orientación del Programa y de las actividades emprendidas durante su Fase 2,

Prestando la debida consideración a las conclusiones preliminares de la evaluación formativa de la Fase 2 del MOST (2004-2007) que lleva a cabo actualmente el Profesor Jorma Sipilä de la Universidad de Tampere (Finlandia),

El Consejo Intergubernamental del Programa MOST acuerda lo siguiente:

Recomendaciones generales:

Instamos a todas las partes interesadas en el proceso de elaboración de políticas sociales a que contribuyan a la Fase 2 del MOST.

Nos comprometemos a obrar con miras a acrecentar la notoriedad y la pertinencia del Programa MOST para el conjunto de los investigadores y los encargados de la adopción de decisiones.

Instamos a la Secretaría a hacer participar a investigadores jóvenes y a fortalecer la participación de investigadores de los países desarrollados en las redes internacionales de gran calidad.

Instamos a la Secretaría a reforzar las relaciones de colaboración, comprendidos los Comités Nacionales del MOST, los Institutos de categoría 2, las Cátedras UNESCO y otros asociados universitarios, así como los consejos nacionales y regionales de investigación y los organismos de las Naciones Unidas.

Instamos al Director General a que fortalezca los recursos de personal y financieros del Programa MOST.

Reflexión teórica sobre los nexos entre la investigación y las políticas:

Debería fortalecerse el cometido del Programa MOST consistente en vincular las ciencias sociales con la formulación y aplicación de políticas a fin de estimular la reflexión acerca de las ciencias sociales entre los encargados de la formulación de políticas y facilitar la interpenetración de los procesos de investigación y de formulación de políticas.

Las metodologías deberían permitir dar una respuesta adecuada a la necesidad de reforzar el diálogo entre los investigadores y los encargados de la formulación de políticas, en particular haciendo participar a todas las partes interesadas desde el comienzo del proceso, especialmente en el establecimiento de programas de investigación de utilidad para la elaboración de políticas.

Comités Nacionales del MOST:

- Instamos a las Comisiones Nacionales para la UNESCO a que apoyen la creación y/o el fortalecimiento y la sostenibilidad de los Comités Nacionales del Programa MOST, como estipulan las Directrices destinadas a los Comités Nacionales del MOST.
- Confirmamos el mandato de los Comités Nacionales del MOST, tal como figura en la evaluación de 2005-2006: promoción de las ciencias sociales, fomento del diálogo entre la investigación y la formulación de políticas, y apoyo a la cooperación regional e internacional.
- Instamos a que se tenga en cuenta la necesidad de prestar la debida atención a la diversidad de las situaciones de los Estados Miembros y de alentar la flexibilidad en la aplicación de las Directrices.
- Apoyamos la propuesta de emprender un programa piloto para la aplicación de las Directrices destinadas a los Comités Nacionales del MOST.

El instrumento en línea sobre investigaciones en materia de políticas del MOST:

- Reconociendo la expansión de las actividades de colaboración del MOST y a la luz de la evolución futura del instrumento en línea sobre investigaciones en materia de políticas del MOST y de la diversidad de los Estados Miembros, deberían tenerse en cuenta las prioridades de las diversas naciones y regiones.
- Teniendo en cuenta el informe sobre la evaluación formativa de mitad de periodo del MOST, que puso de relieve los aspectos positivos del instrumento en línea, los Estados Miembros reconocieron los importantes logros alcanzados en los últimos cuatro años.
- Instamos a que se realice un esfuerzo concertado para generar recursos extrapresupuestarios y dar a conocer más ampliamente el instrumento en línea a diversos públicos.

Respuestas a la crisis:

- Reconociendo la diversidad de las experiencias de los países, debería establecerse un intercambio de prácticas ejemplares en relación con las respuestas aportadas por las políticas sociales a la crisis.
- El Programa MOST debería apoyar a las redes de investigación que estudian las consecuencias de la crisis sobre los grupos más vulnerables y los hogares pobres, con el fin de proponer opciones para la acción normativa basadas en datos comparativos.
- Con el fin de responder a la crisis, deberían incluirse en el análisis las enseñanzas de experiencias anteriores y los enfoques prospectivos. Los foros de Ministros de Desarrollo Social organizados por el MOST podrían ser el espacio adecuado para aplicar esas experiencias en la elaboración de las políticas futuras.
- Además, las organizaciones de la sociedad civil pueden ser asociados valiosos para el fortalecimiento de los vínculos entre la investigación y la formulación de políticas y debería incluírseles en los diálogos, junto con cuantos interlocutores resulten pertinentes.